

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 21 Julio de 1890.

N.º 2710

La paciencia del país y los ministros que estudian

Si de alguna virtud ha dado muestras inequívocas el pueblo español, es, á no dudar, de la virtud de la paciencia. Pasan años y más años; se suceden en la gobernacion del país, partidos y más partidos; ocupan las carteras ministeriales, inteligencias y temperamentos de todos los calibres; se encaraman en los más altos puestos de la administración, todas las aptitudes, aún las más discutibles; se intentan y prueban todos los sistemas conocidos y *sin conocer*; se derrochan genialidades en la dirección de los negocios más áridos; se ensayan aún los más descabellados proyectos; se acude, en fin, á todos los resortes, para mortificar al contribuyente; se vulneran, olvidan ó desconocen las leyes, según quién ó quienes tienen el encargo de respetarlas y hacerlas respetar; y á todo este *belen* de subidas y batatazos, de entrar y salir, de tejer y destejer, llamamos en España sistema de gobierno; y á toda esa barandada en que nadie se entiende, apellidamos partido; y á todo ese derroche de la fortuna pública y absoluta ignorancia de la ciencia de gobernar, le damos el pomposo nombre de doctrina ó programa. Mientras sucede todo eso, y los presupuestos se saldan con aterrorador *cronometrismo* de 100 ó más millones de pesetas al año, durante 40 consecutivos; mientras no hemos conseguido tener una regular red de comunicaciones, y apenas alcanza el 4 por 100 la superficie regable de nuestra total explotación agrícola; mientras no hay seguridad, poca ni mucha en los principales servicios del Estado, y se enseñorea la inmoralidad, y se erigen en sistema estupidas filtraciones; mientras se discute hasta la magistratura, y nos causa pavora la justicia, y es un sarcasmo cuanto se relaciona con el severo cumplimiento de las leyes, patrimonio de los menos y dogal de los más; mientras se relegan y se prescinde de las verdaderas fuerzas del país, y á la agricultura, como al comercio, como á la industria, no se les reserva más papel que el de paganos; mientras todo es desbarajuste, imprevisión y ruina, el pueblo español trata de consolarse y apela á esa virtud de la paciencia, inagotable, heroica, y verdadera característica de su *cepticismo*. Es una realidad tremenda, pero palmaria; estamos envenenados de indiferentismo y no nos quejamos ni para protestar.

Los ministros estudian

Paciencia se necesita para contemplar y para oír, á cada cambio ministerial, la frase sacramental de: que tal ó cual ministro estudia con reflexión las reformas que piensa introducir en su departamento.

Aquí tienen los contribuyentes españoles al mismísimo partido conservador, á ese partido que debiera ser maestro en gobernar, dados los largos períodos que ha ejercido el mando, á esos hombres de Estado, ya canosos y de semblante rugoso, á esos estadistas y financieros de gran fuste, que al ocupar las poltronas y los primeros puestos de la máquina administrativa, no se les ocurre otra cosa que decirnos que piensan estudiar las cuestiones más trascendentes.

Han estado cinco años en la oposición pidiendo el poder, alardeando de prácticos, de previsores, pretendiendo poseer

el secreto de nuestra felicidad, desafiando la opinión y asegurando que los liberales eran la ruina, para luego declararse vencidos, y salirnos con la *pata de ganso* de que tienen que estudiar.

Y jicen muy serios: la nación necesita de reposo; hemos de esperar dos años á que se digiera el atracon de liberalismo tenido; no hay que tener impacencias; nosotros salvaremos el país, le daremos calma y sosiego, satisfacción y . . . música celestial.

El señor Cánovas no debía consentir que los Consejos de ministros sean informaciones de Academia; el señor Cánovas no debiera tener al frente de los negocios hombres que han menester estudiar, convirtiendo las oficinas y centros en verdaderas aulas.

Eso no es, ni partido, ni escuela, ni tendencia, ni nada; eso, á lo más, será una burocracia inaguantable, á pesar de la paciencia que nos distingue.

El país reclama gran energía en el mando, mucha actividad en los procedimientos, mucha laboriosidad en los agentes administrativos, mucho palo á la gangrenosa molición, á la inmoralidad, al derroche.

No basta que nos diga el ministro de la Gobernación en su circular que se tiene buena intención; es necesario, en vez de circulares y promesas, hable la *Gaceta*; urge poner en práctica lo bueno de las leyes sancionadas, y acudir con sabias reformas á las deficiencias de lo mucho malo que ha quedado en pie, no de los fusionistas, sino de todos los políticos y de todos los partidos que han turnado en el poder.

Tela cortada tienen los ministros: Hacienda, para salvarnos de la bancarrota, organizar los tributos, normalizar el mercado monetario y salvar de una catástrofe las rentas públicas; Fomento, para emprender una campaña de grandes construcciones, caminos, canales, pantanos, con los que dar ocupación y pan á miles de obreros que ya viven de verdadero milagro; Marina, para acabar con esas martingalas casi históricas, por cuya virtud gastamos más que Italia, para no tener ni un barco en disponibilidad; Guerra, para procurar sosiego á los institutos armados, más agitados cada día, y más difíciles de traer á juego cuantos más proyectos de reforma se lancen á la arena de la controversia.

Y, en fin, todos los ministros pueden hacer *algo* beneficioso al país; pero incontinenti, sin previos estudios, porque el que aspira á un alto puesto y no lo conoce, debe ser arrojado de la nómina. Es necesario que en la mesa del presupuesto no se sienten sino los que sepan manejar el tenedor y el cuchillo, los que conozcan el *menú* y no duden acerca de lo que comen.

Todo lo demás es música celestial, y como los conservadores agoten la paciencia del que paga, van á pasarlo muy mal.

(Diario Mercantil.)

Un batallon en huelga

Nuestros conservadores de por acá, que todos los días hablan de la indisciplina de los tiempos de D. Amadeo y de la república, deben de estar escandalizados en vista de lo que bajo el gobierno conservador del marqués de Salisbury acaba de ocurrir en Inglaterra.

Nada menos que un batallon, y un batallon de la Guardia real, se ha sublevado estos últimos días en Londres.

He aquí lo que dicen acerca de ello el *Daily News* y el *Times*:

«Parece que desde hace algún tiempo los soldados del segundo batallon de granaderos de la Guardia estaban descontentos de su coronel Mr. Maitland, á causa de la excesiva afición de su jefe á las revistas y á los trabajos de instrucción. El descontento llegó á un punto culminante cuando el domingo se anunció, al dar la orden para el día siguiente, que á las ocho y media de la mañana debía formar el batallon en traje de campaña con armamento completo para la revista de inspección que se pasaría en el patio del cuartel.

Los soldados, á semejanza de los *polícemen* y de los carteros, acordaron declararse en huelga como *único medio*, dice con adorable ingenuidad una reseña oficiosa, de hacer llegar á conocimiento de los jefes superiores las causas de su disgusto.

El lunes, á las ocho y media, se presentaba el coronel Maitland en el cuartel de Wellington, donde se aloja el segundo de granaderos de la Guardia y hacía tocar llamada.

Los oficiales y sargentos y media docena de soldados fueron los únicos en obedecer el toque de corneta. Del resto del batallon nadie se movió. El coronel mandó entonces á los oficiales que subieran á los alojamientos á exigir á sus compañías la obediencia, pero los soldados que aguardaban tal resolución, se habían preparado de antemano encerrándose en los dormitorios y formando barricadas con camas y mesas delante de las puertas.

A las órdenes de sus superiores contestaron reiterando la negativa y diciendo que estaban cansados de revistas y que por esta vez el coronel se quedaría con las ganas.

Dijoles entonces que de cualquier modo bajarán al patio, y al fin, tras largas vacilaciones, unos de uniforme, otros en chaquetilla de cuartel y muchos en mangas de camisa se decidieron á bajar.

Mr. Maitland repitió la orden sin lograr ser obedecido, y al amenazar con hacer venir los guardias escoceses, le contestaron que éstos se unirían á ellos al llegar al cuartel.

Comunicado al jefe de la brigada lo que ocurría y al duque de Cambridge, generalísimo del ejército inglés, se acordó por de pronto que todo el batallon quedara arrestado mientras se abría información sobre lo ocurrido.

Por la tarde las autoridades militares superiores, con el ministro de la Guerra y lord Wolseley, celebraron consejo bajo la presidencia del generalísimo, y aunque se ignora su decisión, créese que ha acordado desde luego la traslación del batallon insubordinado fuera de Inglaterra, castigo que si no pasa de ahí apenas se compadece de la magnitud de la falta.

El libre cultivo del tabaco

No hay nación que se parezca á la nuestra en procedimientos contrarios á todas las conveniencias del país.

¿Se necesita tabaco para el consumo público? Pues en vez de fomentar su producción y permitir su cultivo, se llevan

nuestros caudales á Virginia para traer el peor producto del mundo.

¿Producen algunos de nuestros fértiles territorios de Sierra morena el tabaco espontáneamente? La Guardia civil se encarga de arrancar las plantas, despreciando las dádivas de la naturaleza, que nos brinda con sus riquezas.

Y en vez de contribuir al libre fomento de nuestra producción agrícola, que necesita variedad de cultivos, se llevan al extranjero unos cuantos millones de pesetas, que serían de gran provecho si se quedasen en el país, y se conspira al propio tiempo á favor de la elevación de los cambios monetarios.

Autorizando el cultivo del tabaco, ¿no se aumentaría la materia tributaria, resultando mayores ingresos para el Erario público? Ciertamente sí; pero sale siempre al encuentro ese funesto sistema de monopolio y estancamiento que convierte á los gobiernos en especuladores privilegiados y sanciona en las costumbres públicas el fraude y el contrabando.

Pero pasemos por ello. No discutamos ahora el estanco del tabaco. ¿Acaso está reñida con él la libertad del cultivo? ¿No están conciliadas en Francia las conveniencias de la agricultura con las granjerías del fisco? Antes al contrario, el monopolio del tabaco encuentra la primera materia á mano, la adquiere barata, quedan los recursos en el país, y muchos productores aseguran por ese medio el provecho que deben esperar de sus aenas.

La posibilidad de esa conciliación es indiscutible, está demostrada por la experiencia y hasta la tienen por evidente nuestros hacendistas, puesto que la ley de arrendamiento del monopolio del tabaco estableció que, transcurridos los dos primeros años, se podrían ceder autorizaciones para cultivar el tabaco, ya para cultivarlo en el país, ya para exportarlo al extranjero, ya para destinarlo á la fabricación oficial, previas las reglas que se fijasen.

Han transcurrido ya tres años, y la ley no se cumple.

¿Por qué? Ya lo dijo el ministro de Hacienda. La prescripción no es imperativa, sino potestativa, y era necesario hacer ensayos, para lo cual ya se han verificado algunos en el Instituto Agrícola de Alfonso XII.

¿Ensayos para qué? Si hace siglos que se cultiva el tabaco, ya en cantidades pequeñas autorizadas, ya fraudulentamente, produciendo tales resultados, que la semilla llevada por los vientos ha sido origen de una producción espontánea que se cuenta por millones de plantas, y por cierto que las que se libran de la destructora mano del fisco no dejan de aprovecharse por algunos merodeadores, que las venden á vil precio.

En algunos puntos de nuestras sierras meridionales se fuma tabaco del país, á pesar de toda la vigilancia fiscal.

Y esos ensayos que han resultado verificados por la naturaleza misma, aparecen de más provecho que los que con todas las reglas del arte se hagan en las escuelas de agricultura, porque han demostrado que en España el tabaco se da en los riscos más agrestes y en terrenos de inferior calidad.

Ventaja grande sería entonces la de poder consagrar al cultivo del tabaco una multitud de terrenos que no remuneran los gastos de producción de cereales.

Por otra parte la España debe prepararse para las contingencias de un porvenir que va llegando preñado de in-

quietudes, por la concurrencia extranjera, que no tan solo ha de perjudicar nuestra producción de cereales, sino también la de vinos.

El cultivo del tabaco es tan beneficioso, que según dijo D. Diego García en el Senado, puede considerarse como cuadruplicador de la superficie, porque en vez de sembrarla un año si y otro no, puede hacerse esto todos los años, y simultanearse con otro cultivo, de modo que resulten dos productos.

Ahora bien; si tan beneficioso es el cultivo del tabaco, ¿sería desacertado suponer que esa misma ventaja es la que impide su libertad?

Y esto lo apuntamos, porque la compañía arrendataria de Tabacos pidió autorización para hacer ensayos en terrenos propios. ¿Se trata acaso de acumular monopolios? ¿No basta el de la fabricación y venta del tabaco, sino que se aspira también al del cultivo?

Eso no lo dice la ley. Las autorizaciones que ésta permite se refieren á particulares ó á empresas sin privilegio exclusivo de ningún género. Bien puede la compañía arrendataria cultivar tabaco; pero no con autorización exclusiva para ella sola.

Otra disculpa se ha echado á volar, y es la de que las autorizaciones no pueden concederse sin dar cuenta á las Cortes. No es necesario. El arriendo del monopolio se estableció en virtud de una ley que fué muy discutida, y en ella la facultad concedida al gobierno de otorgar autorizaciones para el cultivo del tabaco es amplia. Solo hay una restricción para las reglas á que ha de sujetarse ese cultivo: la de que se fijen las condiciones de acuerdo con el contratista.

Y como esas reglas sólo pueden referirse al conocimiento de la extensión de terreno dedicado al cultivo, cantidad de semilla empleada, comprobación del resultado, precio del tabaco que se dedique á la fabricación oficial y modo de asegurar la exportación del sobrante, creemos que no ha de haber dificultades para que una multitud de pueblos que solicitan autorizaciones vean sus deseos cumplidos.

Si la información que se llevó á cabo sobre la crisis agrícola ha de servir de algo, tenga presente el gobierno que la opinión se pronunció entonces en favor del libre cultivo del tabaco, como resulta en las contestaciones á los interrogatorios.

Deben satisfacerse por consiguiente esas aspiraciones que tienden al mayor desenvolvimiento de la riqueza nacional, y han de redundar en provecho de la misma Hacienda pública.

El edificio

para la Exposición universal de Chicago

Hé aquí algunos curiosos datos que encontramos en un periódico de Nueva-York:

«Los señores Jenison y compañía, arquitectos, han formado un plan gigantesco para la construcción de un edificio para la Exposición universal. Proponen que se hagan todas las obras bajo un techo que deberá cubrir una extensión de 194 acres. Para formarse una idea de lo que es este proyecto, hay que tener en cuenta que todos los edificios de la Exposición de París no ocupaban sino una extensión de 75 1/2 acres y la Centenal de Filadelfia no pasaba de 60

Chicago, dice M. Jenison, no puede competir con la última Exposición de París en cuanto á arquitectura de ningún edificio que quiera hacer. No tenemos artistas que puedan hacerlo; no tenemos tiempo tampoco. Pero Chicago puede ganar á París según el modo americano verdadero.

Podemos construir el edificio más grande que se conoce, cuatro veces más espacioso que el mayor que se hecho para una exposición, y lo podemos hacer

con un solo techo, sin columnas ni paredes interiores, y con la ayuda del alumbrado eléctrico quedará libre á la vista un espacio de 194 acres de terreno.

La idea parece ser practicable, tanto en Lake Front como en Jackson Park. Si el proyecto se lleva á cabo, se hará en el centro una torre de acero en que puedan funcionar 8 elevadores, y ésta servirá de apoyo á todo el techo, cuyo diámetro será de 3.000 pies. Desde esta torre, á una altura de 1.100 pies, se desprenderá un número suficiente de cables de acero, cuyo extremo descansará en una muralla de ladrillo que se construirá por toda la circunferencia, y sobre los cables así dispuestos descansará el techo, que será de hierro y cristal.

En cuanto á la posibilidad de hacer ese techo no hay la menor duda. El puente de Brooklyn, por ejemplo, tiene un claro de 1.560 pies, mientras los cables que se necesitan aquí no son sino de 1.500 pies de longitud. Dicho puente puede resistir un peso móvil de 100 libras por pie cuadrado, mientras ese techo no tendrá que sufrir mayor peso de 10 libras por pie cuadrado y la presión natural del aire, y esto se ha estudiado cuidadosamente; además se colocarán otros cables que, partiendo de la misma columna del centro, vayan en dirección opuesta de los principales á unirse con ellos, como las varillas del centro de un paraguas á medio abrir; y como todos los cables pueden hacerse de la resistencia que se desee, no hay razón para que dicha obra no ofrezca todas las seguridades necesarias. El área del primer piso del edificio será de 162 acres, y dos galerías de 75 pies alrededor de dicho piso, con 32 2/3 acres.

También se harán galerías en la torre del centro, en diferentes pisos, para que los visitantes disfruten de vistas de pájaro en todas direcciones. Lo mejor de esta obra será el amplio espacio que se dejará para entrada. Si se construye en Lake Front, le servirá de vestíbulo todo el parque; y si en Jackson Park, se tendrán entradas espaciales en todas direcciones. La gran ventaja del proyecto es que relativamente será muy poco el material necesario, lo que en su mayor parte será acero, alambre y cristales.

El costo total, según cuidadosos cálculos, es de unos 5.865.000 pesos, ó sea 36.204 por acre de terreno; por cuya razón éste sería el edificio más barato que se ha hecho para las grandes exposiciones, pues la galería de las máquinas en París costó 75.000 pesos por acre, y el edificio principal de la Centenal de Filadelfia 73.591, y el Palacio de Cristal en Londres 42.500. Hay todavía la ventaja de que después de terminada la exposición podría venderse el material, que no bajaría de producir 1.000.000 de pesos en la venta.

La exposición en Chicago tendrá lugar en 1893 por la falta de tiempo; pero en Octubre de 1892 se piensa en celebrar el acto del inmortal genovés con una gran revista naval, para lo cual se invitará á todas las naciones á que envíen buques de guerra, los que reunidos en Hampton Road (Virginia), vendrán formando en masa á este puerto á tomar parte en esa demostración naval.

(El Mercantil Valenciano.)

MAHON

Tan falta de memoria anda «El Bien Público» desde que ha venido la *Goraa*, como dicen sus amigos, que no puede el pobre darse razón de lo que le pasa con la suspensión del expediente sobre formalizar la Administración municipal de Mercadal.

Dijo el colega que esa suspensión obedecía á que el Sr. Gobernador deseaba enterarse de su estado por breves días, mostrándose partidario acérrimo de que se depurase el estado de los fondos de aquel municipio; y apesar de que van trascurridos ya más de ocho y que nosotros an-

siamos también que el expediente se *prosigue*, no se ha acordado aun de anunciar á sus lectores si ó no ha cesado la *tréguu*.

Bien claro le dijimos á «El Bien Público» por que no había terminado el expediente nuestro amigo el Sr. Morillo, y sin embargo, sigue aún aterrado en sus *trece*, olvidándose de reconocer la verdad de nuestro aserto y de contestar á nuestra pregunta.

No será pues por demás que le repitamos al colega lo que tan pronto ha olvidado; esto es, que la falta de rendición de cuentas de años, y más años, confiada á sus amigos, es, lo que ha impedido la terminación del expediente *suspendido*, amen de la *no comparecencia á declarar* en él de su amigo querido D. Antonio.

Ya que ahora se muestra «El Bien Público» aficionado á *excitaciones*, ¿porqué no las dirige á dichos amigos suyos para que con toda brevedad rindan las cuentas que él, mejor que nosotros, sabe que hacen tanta falta para *depurar* el estado de los fondos del municipio de Mercadal? Dispuestos estamos á ayudarle en esta empresa para que cuanto antes podamos salir de dudas y resplandezca en este asunto *la luz clara y radiante*. Así lo desean también muchos *vecinos* de Mercadal que al parecer se hallan también envueltos en *tinieblas*.

¿Se dará por enterado el colega de que estábamos en lo cierto al decirle que el expediente no se había terminado porque *no había llegado la ocasión*.

Esta ocasión puede llegar á medida de los deseos del colega, ahora que el *cotarro* está en sus manos. Escite amenudo á sus amigos para vengar esas *dichosas* cuentas y llegará la *oportunidad de depurar y terminar el expediente*.

Por nuestra parte, rogamos al Todopoderoso para que ilumine al colega y sus amigos en su *ádua y penosa tarea*, confiando en que de este modo podrán sus claras inteligencias despejar la incógnita que hace tantos años buscan los mercadalenses.

Nuestro querido amigo el conocido platero Sr. Ibañez y su apreciable familia pasaron ayer un susto mas que regular que afortunadamente no pasó de susto. Con motivo de ser los días de su señora invitó á celebrarlos á su suegro y cuñada que en union de su madre y un niño de pocos años se sentaron á la mesa con la satisfacción propia de tales casos. A los postres comieron una fuente de manjar blanco que había preparado la señora de nuestro amigo, y á los pocos momentos se sintieron todos presos de terribles náuseas y repetidos vómitos que no cesaron hasta después que hubieron arrojado cuanto habían comido.

Llenos de zozobra, como es de suponer, avisaron al médico quien les tranquilizó diciéndoles que la indisposición no podía ser mas que efecto de algun ingrediente que impensadamente habían empleado para la confección del manjar blanco como lo confirmó el que después de algunas horas de descanso se encontraron todos perfectamente bien aunque un tanto fatigados del inesperado mareo.

El manjar blanco que quedó, lo propio que los restos de los ingredientes que sirvieron para confeccionarlo, han sido entregados para su análisis al farmacéutico Sr. Hernandez.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. la Reina Regente del Reino, han vestido de gala las tropas de esta guarnición, se ha izado el pabellon nacional en los edificios militares y la fortaleza de Isabel II, ha hecho las salvas de ordenanza.

Esta noche empezarán los ensayos de orquesta y mañana el de los coros que han de tomar parte en el gran festival que forma parte del programa de las fiestas que han de celebrarse en esta ciudad en los días 6, 7 y 8 del próximo mes de Setiembre. Tenemos entendido que la comisión encargada de esta parte del

programa confía en que los ejecutantes llegarán á 150 á fin de poder dar el debido colorido á las piezas que se ejecuten.

El baile dado anoche en el casino «El Porvenir» de S. Luis estuvo muy desanimado; en cambio el que se celebró en el Plá estuvo mas concurrido que todos los anteriores siendo numerosísimas las parejas que tomaron parte en el mismo.

Esta mañana ha sido conducido al cuartel de detenidos un sujeto que anoche en el vecino pueblo de S. Luis desobedeció las órdenes de la Autoridad.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria y Balance del Banco de Mahon, lo que nos ha permitido enterarnos de su estado floreciente.

Segun leemos en la Memoria, el Banco ha obtenido en el pasado ejercicio beneficios de consideración, debidos en parte á la realización de algunos efectos de su Cartera; y como estos últimos pudieran considerarse beneficios extraordinarios, la Junta de Gobierno ha acordado destinarlos, en primer lugar, á la amortización de todos los créditos más ó menos dudosos, y en segundo, á la disminución de los tipos de los valores que hoy constituyen la Cartera de propiedad. No obstante lo dicho, el beneficio restante ha permitido á la Junta repartir un dividendo activo de diez pesetas por acción, equivalente al ocho por ciento del capital desembolsado, y reservar pesetas 4759'75 para el ejercicio siguiente.

La Memoria entra luego á detallar los valores que constituyen principalmente la Cartera, con expresión de los tipos con que cada uno de ellos figura en Inventario. Su ligero examen, demuestra que dichos valores están avaluados á cambios muy inferiores á los de cotización, lo cual es la mayor garantía de la solidez de la Cartera.

Celebramos la buena marcha del primer establecimiento de crédito de esta ciudad, que tantas facilidades ha dado y esta dando á nuestro comercio.

Después de cerrado el número del sábado recibimos la siguiente rectificación que nos apresuramos á publicar:

Lazareto Mahon 19 Julio de 1890.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon

Muy señor nuestro: Por un error de caja ó copia, aparece en su remitido publicado en el número de ayer, dos erratas que suplicamos se sirva rectificar para evitar falsas interpretaciones. En el último párrafo, columna cuarta aparece: R. O. 31 de Mayo 1888, regla 37, párrafo 3.º, de que juzgaron tratarse de no más que sospechoso confirmativo, etc. Debiendo decir: R. O. de 31 Marzo 1888 regla 37 párrafo 3.º, y que juzgaron tratarse de un caso mas que sospechoso, confirmado.

Dándole de nuevo las gracias se repiten de Ud. affmos. Q. S. M. B.

Por pasage

JOSÉ DE LASALETTA.

Hace un año que el escritor agrícola señor Cheli, compró en Barcelona semilla de col gigante para el ganado: ya hemos indicado en este periódico, el producto asombroso obtenido en el predio *El Retiro*, de doña Julia Vives de Saura: hoy día, el Sr. Cheli ha repartido semilla obtenida en Mahon, á muchas personas: si como parece probable se obtiene buen resultado, Menorca contará con una planta mas, para la buena alimentación del ganado.

Hemos recibido el número 19 de «La Enseñanza Racional», revista pedagógica, que publica en Ciudadela nuestro inteligente y querido amigo el profesor don Juan Benjamín.

Contiene el siguiente sumario: Una clase amena: Resumen de la lección.—La gramática por los ejemplos:

primer grado, 2.º grado y tercer grado.—Ejercicios de redacción.—La naturaleza en presencia de los niños.—Educación religiosa, social y estética.—Ejercicios de Aritmética: 1.º, 2.º y tercer grado.

Noticias del ejército:

Ha sido ascendido á alférez de la Academia general con destino á la de Ingeniería el alumno D. Miguel Domenge.

Ha sido declarados aptos para el ascenso, el teniente coronel del arma de caballería D. Miguel Cañellas Barceló, el capitán de la misma arma D. Andrés Tous Satandreu y el de Estado Mayor D. Bartolomé Zayas Borrás.

En uso de vacaciones por el Departamento de marina de San Fernando se ha expedido pasaporte para Palma de Mallorca á los alféreces de navío los hermanos D. Francisco y D. Teodoro Pou y Magraner.

Hemos recibido el número de «El Archivo», de Dénia, correspondiente al mes de Junio. Contiene el siguiente sumario:

Inscripciones arábigas de Elche, por *Eduardo Saavedra*.

El Encubierto de Valencia, por *Manuel Danvila*.

Un combate entre ibicencos y turcos delante de la isla Espalmador en 1649, por *Enrique Fajarnés y Tur*.

La estatua del Rey D. Jaime I. Miscelánea: Etimología de la palabra Turia.—Lo que dicen de «El Archivo». Honrosa comision.—Demoliciones.

Sección de documentos.

El paseo de la Esplanada se vió ayer tarde tan concurrido que se hacía difícil el atravesarlo; la banda del regimiento de infantería de Baza, ejecutó con su acostumbrada precisión las piezas del programa.

Víctima de un ataque apoplético falleció ayer tarde repentinamente un vecino de la calle de los Frailes.

Desde las últimas horas de la tarde de ayer reina un recio viento Norte que ha hecho descender notablemente la temperatura; habiéndose cubierto el firmamento de densas nubes.

A eso de las doce de la mañana de ayer fueron admitidos á libre plática los pasajeros del vapor «Menorca», el que ha salido esta mañana á hora de itinerario. El cargo de que era portador fué ayer trasbordado al laúd «Providencia» á fin de que acabara de sufrir los cuatro días de observación habiendo sido desembarcado en la tarde de hoy.

A eso de las siete de la mañana de hoy se ha pegado fuego, no se sabe por quien, á la puerta de una casa de señoritas de la calle de S. Nicolás habiendo acudido á apagarlo unos albañiles que cerca de allí trabajaban.

Un carro que pasaba el sábado á todo correr por la calle de la Reina atropelló á un muchacho de pocos años no causándole afortunadamente mas que algunas contusiones.

La Junta pericial que se ha reunido á las 11 de hoy en las Casas Consistoriales ha prestado su aprobación al Reparto de la Contribución de inmuebles, cultivo y ganadería de este distrito municipal formado por la Administración subalterna de Hacienda de este Partido, para el año económico de 1890-91.

En el día de hoy se han colocado los andamiages para proceder á la restauración de la fachada de las Casas Consistoriales.

En la mañana de hoy al tiempo de zarpar el vapor «Menorca» uno de los tripulantes ocupados en izar una lancha

á bordo, de pié sobre la borda, ha tenido la desgracia de que cediese el aparejo y cayendo á horcadas sobre la misma se ha causado graves contusiones que le han obligado á quedarse en tierra.

Mañana á primera hora serán admitidos á libre plática los pasajeros del vapor «Puerto-Mahon» despues de haber sufrido dos días de observación y diez de cuarentena en el lazareto súcio de este puerto sin que haya experimentado la menor novedad.

La empresa de nuestros vapores-correos ha sido autorizada por la superioridad para que la salida de los mismos para Barcelona se efectue los lunes en lugar de los domingos mientras duren las actuales circunstancias.

El sábado último al remover un monton de escombros un empedrador de Villacarlos se encontró con un trapo que contenía diez duros en metálico.

Según leemos en el *Magisterio Balear* han sido jubilados los maestros D. Bartolomé Amengual, que lo es de la escuela pública de Maria, dotada con el haber anual de 825 pesetas y D. Antonio Oliver Riera de una de las de Manacor que está dotada con 1.375 pesetas.

Si no recordamos mal ambas escuelas deberán ser provistas por concurso de traslado ó de ascenso.

La carga que ha embarcado el vapor «Menorca» con destino á Barcelona es la siguiente:

50 fardos tegidos de la «Industrial Mahonesa»; 81 sacos habas; 229 cajas calzado: 1 piano; 3 cajas tegidos; 16 cueros; 1 bulto pieles, y varios cascotes vacíos y otros efectos.

Según dice nuestro colega las *Baleares*, el sábado por la tarde se celebró una reunion preparatoria en el Ateneo para tratar de las bases á que conviene sujetar las condiciones de la exposicion de Bellas Artes que debe celebrarse en Diciembre próximo.

Entre otras cosas acordóse proponer á la Junta que señale tres premios para las colecciones fotográficas que se expongan, y que resulten mercedoras de esta distincion á juicio del jurado: el primer premio se adjudicará á la fotografia artística, y los otros dos á figura ó grupos, y á paisajes y marinas.

Para resolver definitivamente sobre pintura y escultura se decidió esperar á conocer los deseos y proyectos de los artistas de mayor nombradía de esta capital, que habían sido invitados oportunamente, pero que no habían podido concurrir á la reunion.

Como este asunto á ellos interesa principalmente, el Ateneo quiere conocer por anticipado su opinion que el nombrado colega no duda sea favorable al proyecto.

Por la Alcaldía de Villa-Carlos se nos ha entregado para su insercion, el siguiente programa de la funcion que en la tarde del día 26 del actual ha de dar en la Esplanada de aquella Villa, el artista americano Sr. Silva.

- 1.º Gran volteo por el Sr. Silva y los niños Santiago, Mateo y Manuel.
- 2.º Trapecio por el niño Mateo, de 9 años de edad.
- 3.º El amaestrado perro *Totó*.
- 4.º La gran Escalera Japonesa sostenida en los piés, mientras el niño Manuel ejecutará sus difíciles y arriesgados ejercicios.
- 5.º Las dos cuerdas del diablo.
- 6.º Los dos Clowns ó sea Pepino y Tonino, el muerto y el vivo.
- 7.º El Sr. Silva se dejará romper una piedra de 300 á 400 libras sobre el pecho con dos mazas de quince libras cada una.
- 8.º Finalizará la funcion, soltándose un magnífico globo Montgolfier de 6

metros de altura por 14 de circunferencia.

Importacion de carbones ingleses en Barcelona.—Durante el último mes de junio se han importado en Barcelona 37.242 toneladas de carbón procedente de Cardiff, Greinsby, Newcastle y Leith, por los señores siguientes:

	Toneladas
Gas Catalán	12.282
Boit y C.ª	4.807
Schwarz y Weber	4.022
E. Lebon	3.120
Olalde é hijo	2.845
Martí y Garriga	1.845
Domingo Bernet	1.792
Hijos de Bofill	1.368
Torres y Casella	1.262
Hargrave Orfila y C.ª	1.345
Pers Martí y C.ª	759
Serra y Ferreras	670
Pagés y Portiell	475
José Mansana	640
Total	37.242

Escriben de Soller:

«Verificada por los artistas William, familia Niavlis y Onrey tuvo efecto el domingo en la plaza de toros una segunda funcion asistiendo escasa concurrencia á pesar de ser anunciada por la banda filarmónica recorriendo varios puntos de la poblacion. Al aguardar el público la ascension en el globo «La Francia» por Mr. Onrey, suplicó este que le dispensaran de verificarla atendiendo á la poca entrada y como no fué atendido, verificó un conato de ascension puesto que apenas hinchado no salió de la misma plaza.»

De «La Almudaina»:

«Pocas veces hemos presenciado una manifestacion de duelo tan numerosa y unánime como la que se tributó ayer al que fué á amigo querido de todos nosotros, D. Miguel Puigserver.

El partido en masa, representaciones nutridas de todos los demás partidos, innumerables amigos, autoridades, particulares, todos las órdenes de la sociedad, acudieron presurosamente á tributarle el último homenaje de sus simpatías.

El cadáver fué conducido en el coche de segunda clase, luciendo algunos coronas; entre ellas una de la Industrial Algodonera Mallorquina, de que fué Director durante mucho tiempo.

El cortejo era larguísimo y como pocas veces se ha contemplado en Palma: es decir que resultó digno de la memoria á que se consagraba esta dolorosa manifestacion.»

BOLSA DE MADRID

19 de Julio 4 r.

4 por 100 interior.	76'550
4 por 100 amortizable.	89'150
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'650

BOLSA DE BARCELONA

19 de Julio 4 50 r.

4 por 100 interior	76'670
4 por 100 exterior	78'950
4 por 100 amortizable.	89'500
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'620
Banco Hispano Colonial	61'900
Acciones ferrocarril Francia	52'100
Id. Norte	76'900
Id. Orense	19'700
Id. Almansa	224'000
Obligaciones Francia	00'000
Id Norte	83'500
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	77'120
Compañía Trasatlántica	89'350
Empeños del Casino Mercantil	
Interior.	15 rs. vn. paga alcista.

Banco de Mahon

Desde hoy queda abierto el pago del dividendo activo de diez pesetas por accion, correspondiente al ejercicio finido en 30 de junio último.

Mahon 21 julio 1890.—Por el Banco de

Mahon, El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

Casino El Isleño

Se convoca Junta General extraordinaria para el día 25 del corriente á las once de la mañana para tratar del asunto que está de manifiesto en el Salon de Lectura.

Mahon 21 de Julio de 1890.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Pedro Riudavets.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 20

Para Barcelona vapor «Menorca», capitán D. José Caldés, con 2 r trips., efectos y la correspondencia.

Día 21

Para Barcelona barca «Anibal», capitán D. Gaspar Massot, con 13 trip., azúcar y efectos.

MISCELANEA

La señora de X... asiste como testigo á un juicio oral,

El presidente, dirigiendose al acusado y señalando á la testigo:

—Con que es decir que esta señora le da á Ud. una peseta de limosna, y no sólo no lo agradece Ud., sino que la llena de improperios y la llama Ud. fea. ¡Fea, á una señora tan joven, tan elegante y tan guapa!

La señora:

—¡Gracias, señor presidente! Es usted muy amable, y si no hubiera yo jurado decir verdad, devolvería á Ud. sus galanterías.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 19 5-15 t.

Ha sido ejecutada Higinia Balaguer; al acto ha asistido numerosa concurrencia.

El Sr. Peral ha renunciado todos los agasajos que se le preparaban para hoy.

La «influenza» hace estragos en el Senegal.

Agrávase la situacion de Montevideo.

El Uruguay está negociando un empréstito en Londres.

Madrid 21 10-15 m.

En la provincia de Valencia han ocurrido en las últimas 24 horas 32 invasiones y 10 defunciones del cólera.

Se ha celebrado un meeting de 3.000 obreros en Manresa, sin ocurrir ningun incidente grave.

Madrid 21 12-30 t. Urgente.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 ptas.

16.592 Sevilla.

Con 70.000

3.486 Gerona.

Con 35.000

1.545.—12.629.

Con 15.000

45 387 Jerez.

Con 3.000

10.079.—22.041 Jerez.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
S. José, frente al Fielato

Alcaldía de Villacárlas

La festividad de San Jaime, patron de esta Villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual con cabalgata, bailes públicos y carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos, observándose para todo ello las condiciones de los años anteriores. En la noche del día 24 la banda de música de esta población, recorrerá las principales calles de la misma, tocando una retreta, disparándose después en la plaza de la Constitución varios fuegos artificiales.

Las anunciadas carreras empezarán a las cinco de la tarde del día 25, siendo premiadas con una cuchara de plata cada una.

En la tarde del día de Santa Ana además de las escogidas piezas que tocará la banda de música, dará una gran función el célebre artista americano Sr. Silva, cuyo programa se anunciará oportunamente.

Villacárlas 19 de Julio de 1890.—Pedro Carretero.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Julio de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
2 . . . de 5.000	10.000
16 . . . de 2.500	40.000
943 . . . de 300	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
2 id. de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.400
1.265	569.400

Mahon 22 Julio 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Sociedad anónima Industrial Mahonesa

Habiendo acordado la Junta general, en sesión de ayer la distribución del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado queda abierto el pago del mismo desde el día 21 al 23 del actual inclusive. de 9 a una de la tarde en el despacho del infrascrito, calle Deyá n.º 19.

Dicho pago se efectuará mediante la presentación del cupon n.º 10.—Mahon 19 Julio 1890.—El Director, J. Martorell y Caules.

Para vender Lo está una viña que está situada en el camino llamado "D'es Marquedat", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Nº Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Nodriza Se necesita una con leche abundante. Informarán calle Carmen n.º 5.

Aviso Queda terminantemente prohibido transitar por el terreno de la noria de D. Miguel Sintés, situado al extremo de la calle de Santa Eulalia que linda con el peñasco de Calafiguera.

En venta Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para vender Lo está el predio Bini Alás del término de Mercadal. Para informes, calle del Horno n.º 25, en casa Juan Goñalons Pons.

Zapatería La Aurora

PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calcauta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7

(ANTES ARRABAL)

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y píroxis con erupciones fétidas. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas. Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL:

Almería. Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cts. más por certificado. POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas. De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Se necesitan para la confección de guantes de puntero, en la calle de la Infanta n.º 74.

Operarias

AÑO XLIX

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA.

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 40 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 24; tres meses, 14. SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 30 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados. Un año, 28 pesetas; seis meses, 15; tres meses, 8.

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 18 pesetas; seis meses, 9; tres meses, 5. CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clase de bordados y labores.

Un año, 14 pesetas; seis meses, 7; tres meses, 4. En Portugal rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACIÓN de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta de EL LIBERAL.

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Globos Montgolfier Las personas que deseen adquirirlos, de buen papel; desde 1 metro 50, hasta 7 metros pueden dirigirse á la plaza de la Esplanada n.º 12 donde se venden á precios baratísimos.

CHOCOLATES

DE LA ACREDITADA FÁBRICA

DE

D. PEDRO FONT, DE REUS

Se halla establecido en esta ciudad, calle Nueva n.º 21, CONFITERIA MAHONESA de Amado Pons, un depósito exclusivo en esta isla, de los chocolates de tan acreditada fábrica, los que se venden á los precios siguientes:

Desde 85 céntimos de pta. libra de 400 gramos hasta 3 pesetas id. id. y clases mas elevadas siempre que al consumidor le convengan.

Descuentos ventajosos, segun la importancia del pedido.

Depósito de cera labrada